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Protokoll der Jahresversammlung des Naturschutzvereins Wiesendangen  
vom 24. Februar 2023 
 

 

 
Vor der Jahresversammlung führt Isabelle Flöss von der kantonalen Fachstelle für Naturschutz gut 
60 Naturinteressierte in die spannende Welt der Schnecken. In ihrem spannenden Vortrag zeigt sie 
die Vielfalt dieser oft unsichtbaren Tierart auf.  
Die Jahresversammlung beginnt nach dem Vortrag um 21:00 Uhr. 
 
 

1. Begrüssung 
Markus Schläpfer begrüsst die 48 anwesenden Mitglieder und stellt fest, dass die Unterlagen 
rechtzeitig verschickt wurden. Die Traktandenliste wird ohne Änderung genehmigt. 
Entschuldigt haben sich: Elisabeth und Peter Jäger, Armin Luzi, Irene und Richard Bätscher, 
Trudi und Bernhard Epp, Bruno Theiler, Berit Bethke, Simone von Niederhäusern, Jacqueline 
Ludwig. 
 

2. Wahl einer Stimmenzählerin oder eines Stimmenzählers 
Einstimmig gewählt als Stimmenzähler werden Hans Steinberger und Sabine Jelinek. 
 

3. Protokoll der Jahresversammlung vom 25. Februar 2022 
Das Protokoll der vergangenen Jahresversammlung wurde vorgängig auf der Webseite zur 
Verfügung gestellt.  
Das Protokoll wird einstimmig genehmigt und verdankt.  
 

4. Jahresrechnung 2022 
Die Jahresrechnung 2022 weist Aufwände von Fr. 13‘566.80 und Einnahmen von  
Fr. 13‘846.60 aus und schliesst somit mit Mehreinnahmen von Fr. 279.80.  
Das Vereinsvermögen beträgt per Ende 2022 Fr. 69‘295.35. Gegenüber dem Vorjahr gab es 
keine nennenswerten Veränderungen. Entgegen der Erwartungen sind mehr Spenden 
eingegangen und die Ausgaben für Referenten waren tiefer als budgetiert. Ebenfalls sind 
keine Kosten für den Unterhalt von Schutzobjekten angefallen. 
 
Die Jahresrechnung 2022 wurde von den Revisorinnen am 18. Januar 2023 geprüft. Die Ein- 
und Ausgaben wurden korrekt verbucht und die entsprechenden Belege kontrolliert. Es 
wurden keinerlei Unregelmässigkeiten festgestellt, die Buchhaltung wird korrekt geführt und 
der Kassabestand stimmt.  
Ein herzlicher Dank von den Revisorinnen geht an Doris Rüdlinger für das Führen der Kasse.  
Die Jahresrechnung 2022 wird von allen Teilnehmern einstimmig genehmigt. 
 

5. Budget 2023 
Die geplanten Einnahmen und Ausgaben im Jahr 2023 bewegen sich in ähnlichem Rahmen 
wie im abgelaufenen Rechnungsjahr.  
Der Vorstand erwartet für das neue Jahr ein Ausgabenüberschuss von Fr. 3‘435.-, dies bei 
totalen Ausgaben von Fr. 15‘750.-.  
Zu deutlichen Mehrkosten führt der ornithologische Grundkurs, welcher im Jahr 2023 
durchgeführt wird. Zum Zeitpunkt der Budgetierung war noch nicht eindeutig abschätzbar, ob 
die Kosten gedeckt werden können oder nicht. Trotz des erwarteten Ausgabenüberschusses 
beantragt der Vorstand, die Mitgliederbeiträge nicht zu erhöhen. 
Das Budget 2023 wird von den anwesenden Mitgliedern einstimmig genehmigt. 
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6. Jahresbericht 2022 des Präsidenten 

Der Jahresbericht wurde zusammen mit der Einladung zur Jahresversammlung verschickt. 
Markus geht kurz durch die wesentlichen Aktivitäten des vergangenen Jahres. 
Trotz der noch immer geltenden Covid-Massnahmen konnten alle geplanten Aktivitäten 
durchgeführt werden.  
 
Da im Vorjahr der Pflegeeinsatz in Zünikon bei den Amphibientümpeln nicht durchgeführt 
werden konnte, bestand dort ein erheblicher Nachholbedarf. Wie jedes Jahr wurden die 
Nistkästen gereinigt und die Amphibienmassnahmen in Oberbertschikon und Zünikon 
durchgeführt. 
 
Einmal mehr konnte die Jahresversammlung leider nicht physisch durchgeführt werden, so 
hat zum Beispiel die Wahl des Vorstands das erste Mal in der Vereinsgeschichte brieflich 
stattgefunden. 
Zum Glück ohne Einschränkung konnte die Stunde der Gartenvögel mit drei 3. Klassen in der 
Primarschule erfolgreich durchgeführt werden. Auch ein Erfolg war das 
Sommerferienprogramm, bei welchem 12 Kinder unter fachkundiger Anleitung 
Wildbienenhotel bauen konnten. 
 
Erstmals unter Leitung von Conny Egger vom kantonalen Labor Zürich wurde im September 
wieder eine Pilzexkursion durchgeführt. Dabei haben die Teilnehmenden sogar eine ganze 
Kolonie von grünen Knollenblätterpilzen gefunden. 
 
Nach dem 2-jährigen Covid-Unterbruch wurde im November erstmals wieder der allseits 
beliebte Filmabend mit Kurt Baltensperger durchgeführt. Die Teilnehmer im vollen 
Mehrzwecksaal des neuen Oberstufenschulhauses waren begeistert vom neuen Film „Das 
Wunder liegt im Detail“. 
 
Zum Schluss bedankt sich Markus Schläpfer bei allen Mitgliedern und den Kolleginnen und 
Kollegen vom Vorstand für die Unterstützung und gute Zusammenarbeit im abgelaufenen 
Jahr. 
Der Jahresbericht wird von den anwesenden Mitgliedern einstimmig genehmigt.  
 

7. Ersatzwahl Vorstand 
Silvio Bartholdi ist an der Jahresversammlung 2022 aus dem Vorstand zurückgetreten.  
Markus Schläpfer würdigt Silvio nochmals und bedankt sich ganz herzlich für seinen 
langjährigen Einsatz sowohl für den ehemaligen NV Bertschikon und auch den fusionierten 
NV Wiesendangen. 
Silvio war und ist oft in der freien Natur anzutreffen und hatte zum Beispiel einen grossen 
Beitrag zur Überarbeitung des Naturschutzinventars geleistet. Speziell erwähnt Markus auch 
den jährlichen Amphibientransport, welchen Silvio über viele Jahre selbständig organisiert 
und oft auch gleich selber umgesetzt hat. Ohne den Einsatz von Silvio gäbe es die neuen 
Amphibientümpel in Zünikon vermutlich nicht und viele grössere oder kleinere Massnahmen 
an Schutzobjekten wären ohne ihn nicht durchgeführt worden. 
Im Namen des Vorstandes wird Silvio als Dankeschön ein grosser Geschenkkorb mit 
regionalen Spezialitäten überreicht. 
 
Als Ersatz schlägt der Vorstand Berit Bethke vor. Berit ist seit mehreren Jahren ein aktives 
Mitglied im Verein und war schon an vielen Einsätzen anzutreffen. Leider konnte Berit an 
diesem Abend nicht persönlich anwesend sein. Deshalb informiert Markus Schläpfer kurz 
über Ihren Werdegang. 
Berit Bethke wird von den Mitgliedern einstimmig in den Vorstand gewählt. 
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8. Mutationen 

Markus verliest die Liste mit den verstorbenen Mitgliedern sowie der Neumitglieder. Mit einer 
Schweigeminute wird der Verstorbenen gedacht. Wie schon länger sind leider jährlich mehr 
Austritte als Neumitglieder zu verzeichnen. Trotzdem ist erfreulich, dass jedes Jahr einige 
Interessierte sich für eine Mitgliedschaft entscheiden. 
 
 

9. Verschiedenes 
Der Amphibientransport hat schon wieder begonnen. Silvio übernimmt im laufenden Jahr 
nochmals die Koordination, für 2024 möchte er die Aufgabe jemandem anders übergeben 
können. Interessierte sollen sich bitte beim Vorstand melden. 
 
Der kantonale Fledermausschutz sucht auf Gemeindeebene Freiwillige für den 
Fledermausschutz. Diese Personen wären dann in Zukunft die ersten Ansprechpartner für 
alle Fragen zu Fledermäusen. Auch an dieser Stelle der Aufruf, sich bei Interesse beim 
Vorstand zu melden. 

 
Markus Schläpfer präsentiert eine kurze Übersicht über die Verbandsstruktur und -aktivitäten 
von Birdlife auf nationaler und kantonaler Ebene. Es ist wichtig zu wissen, dass wir als lokaler 
Naturschutzverein in eine übergeordnete Struktur eingebettet sind. 
 
Ein herzliches Dankeschön geht schlussendlich an alle, welche zum feinen Kuchen-Buffet 
beigetragen haben und ein herzliches Dankeschön an Tina Ammann für die Organisation. 
 
Die Versammlung schliesst um 21:45 Uhr. 
 
 
 
 
 
Der Präsident       Der Aktuar 
Markus Schläpfer      Jürg von Niederhäusern  

                       


